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Божии люди

Митрополит 
Вениамин (Федченков)

Известный иерарх Русской 
Православной Церкви, один из 
самых известных духовных пи-
сателей XX века митрополит Ве-
ниамин (Федченков, 1880- 1961) 
был великим молитвенником, и Го-
сподь наградил его редким даром 
видеть в людях хорошее и святое. 

Многие годы владыка Вени-
амин записывал свои размыш-
ления, собирал рассказы о «Бо-
жьих людях», о праведниках, о 
чудесных явлениях. Записывал 
и то, чему сам был свидетелем.

ОПТИНА

Îптина... Так сокращенно называли обычно этот 
монастырь богомольцы. Подобно и Саровский 
монастырь называли просто «Саров». Иногда к 

Оптиной присоединяли и слово «пу-
стынь», хотя пустынного там не было 
ничего, но этим хотели, вероятно, отме-
тить особую святость этого монастыря.

Оптина находится в Калужской 
губернии, в Козельском уезде, в не-
скольких верстах от города, за речкой 
Жиздрой, среди соснового бора.

Самое слово Оптина толкуют раз-
лично. Но нам, с духовной точки, 
больше по душе легенда, что эта пу-
стынь получила свое имя от какого-то 
основателя ее, разбойника Опты. Так ли 
это было на самом деле или иначе, но по-
сетителям да и монахам, это объяснение 
нравится больше потому что богомольцы 
тоже приходили туда с грехами и искали 
спасения души: да и монашеское житие 
по сущности своей есть прежде всего 
покаянное подвижничество.

Прославилась же Оптина своими 
«старцами». Первым у них был отец 
Лев – или Леонид – ученик знамени-
того старца, Паисия (Величковского), 
подвизавшегося в Нямецком мона-
стыре, в Молдавии. После отца Льва 
старчество перешло к преемнику его, 
иеромонаху о. Макарию (Иванову), 
происходившему из дворян. Про него 
сам митрополит Московский Филарет 
сказал однажды: «Макарий – свят». 
Под его руководством воспитывался и 
вызрел «мудрый» Амвросий, учивший-
ся сначала в семинарии. Потом были 
старцы – два Анатолия, Варсонофий 
– из военной среды и о. Нектарий. По-
следнего, а также и второго, Анатолия, 
видел я лично и беседовал с ними. Но 
кроме этих, особо выдающихся иноков 
и настоятеля, и многие монахи тоже 
отличались высокою святою жизнью. 
Впрочем, и вся Оптина славилась на 
россию именно духовным подвижниче-
ством братии, что связано было больше 
всего со старчеством и в свою очередь 
воспитывало опытных старцев.

Старец – это опытный духовный 
руководитель. Он не обязательно в 
священном сане, но непременно уму-
дренный в духовной жизни, чистый 
душою и способный наставлять других. 
ради этого к ним шли за советами не только свои монахи, 
но и миряне со скорбями, недоумениями, грехами... Слава 
оптинских старцев за одно второе полстолетие распространи-
лась за сотни и тысячи верст от Оптиной, и сюда тянулись с 

разных сторон ищущие утешения и наставления. Иногда 

непрерывная очередь посетителей ждала приема у старца 
с утра до вечера. Большей частью это были простые люди. 
Среди них иногда выделялся священник или послушник 
монастыря. Не часто, но бывали там и интеллигентные 

лица: приходили сюда и Толстой, и До-
стоевский, и великий князь И. Констан-
тинович, и Леонтьев, и б. протестант 
Зедергольм; жил долго при монастыре 
известный писатель С.А. Нилус; по-
стригся в монашество бывший морской 
офицер, впоследствии епископ Михей; 
при о. Макарии обитель была связана с 
семьей Киреевских, которые много со-
действовали издательству монастырем 
святоотеческих книг; отсюда же протя-
нулись духовные нити между обителью 
и Н. В. Гоголем; известный подвижник 
и духовный писатель, епископ Игнатий 
Брянчанинов тоже питался духом этой 
пустыни. А кроме этих лиц дух внутрен-
него подвижничества и старчества неза-
метно разлился по разным монастырям. 
И один из моих знакомых писателей, 
М. А. Н., даже составлял родословное 
дерево, корнями уходившее в Оптину... 
Хорошо бы когда-нибудь заняться и 
этим вопросом какому-нибудь канди-
дату богословия при писании курсового 
сочинения... А мы теперь перейдем 
уже к записям наших воспоминаний. 
Конечно, они не охватывают всех сто-
рон монастырской жизни; не говорят о 
подвижнической страде иноков, какая 
известна была лишь им одним, их духов-
никам, да Самому Богу. Я буду говорить 
лишь о наиболее выдающихся лицах и 
светлых явлениях Оптиной. разумеется, 
такое описание будет односторонним. И 
правильно однажды заметил мой друг и 
сотоварищ по СПб. Д. Академии, впо-
следствии архимандрит Иоанн (раев), 
скончавшийся рано от чахотки, – что я 
подобным описанием ввожу читателей, 
а прежде всего – слушателей в некое 
заблуждение. Он привел тогда такое 
сравнение. Если смотреть на луг или 
цветник сверху, то как покажется он 
красивым со своими цветами и яркой 
зеленью. А спустись взором пониже, 
там увидишь голенький стволик с ве-
точками. Но и здесь еще не источник 
жизни, а – внизу, в земле, где корявые 
и извилистые корни в полной тьме 
ищут питания для красивых листочков 
и цветочков. Тут уже ничего красивого 

для взора нет, наоборот, и неблаголепно, и грязно... А то и 
разные червяки ползают и даже подгрызают и губят корни, 
а с ними вянут и гибнут листочки и цветочки.

Так и монашество – говорил о. Иоанн, – лишь на высотах 
и совне – красиво; а самый подвиг иноческий и труден и 

Продолжение. 
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Äо звона к чтению двенадцати Евангелий я мастерил 
фонарик из красной бумаги, в котором понесу свечу от 
страстей Христовых. Этой свечой мы затеплим лампаду 
и будем поддерживать в ней неугасимый огонь до Воз-

несения.
– Евангельский огонь, – уверяла мать, – избавляет от 

скорби и душевной затеми!
Фонарик мой получился до того ладным, что я не стерпел, 

чтобы не сбегать к Гришке, показать его. Тот зорко осмотрел 
его и сказал:

– Ничего себе, но у меня лучше!
При этом он показал свой, окованный жестью и с цвет-

ными стеклами.
– Такой фонарь, – убеждал Гришка, – в самую злющую 

ветрюгу не погаснет, а твой не выдержит!
Я закручинился: неужели не донесу до дома святого 

огонька?
Свои опасения поведал матери. Она успокоила.
– В фонаре-то не хитро донести, а ты попробуй 

по-нашему, по-деревенскому, – в руках донести. 
Твоя бабушка, бывало, за две версты, в самую 
ветрень, да полем, несла четверговый огонь и 
доносила!

Предвечерье Великого Четверга 
было осыпано золотистой зарей. 
Земля холодела, и лужицы 
затягивались хрустящей зале-
дью. И была такая тишина, 
что я услышал, как галка, 
захотевшая напиться из 
лужи, разбила клювом 
тонкую заморозь.

– Тихо-то как! – за-
метил матери. Она приза-
думалась и вздохнула:

– В такие дни всег-
да... Это земля состраждет 
страданиям Царя Небес-
ного!..

Нельзя было не вздрогнуть, когда по 
тихой земле прокатился круглозвучный удар соборного коло-
кола. К нему присоединился серебряный, как бы грудной звон 
Знаменской церкви, ему откликнулась журчащим всплеском 
Успенская церковь, жалостным стоном Владимирская и густой 
воркующей волной Воскресенская церковь.

От скользящего звона колоколов город словно плыл по го-
лубым сумеркам, как большой корабль, а сумерки колыхались, 
как завесы во время ветра, то в одну сторону, то в другую.

Начиналось чтение двенадцати Евангелий. Посередине 
церкви стояло высокое распятие. Перед ним аналой. Я встал 
около креста, и голова Спасителя в терновом венце показалась 
особенно измученной. По складам читаю славянские письмена 
у подножия креста: «Той язвен бысть за грехи наши, и мучен 
бысть за беззакония наша».

Я вспомнил, как Он благословлял детей, как спас 

женщину от избиения камнями, как плакал в саду Гефсиман-
ском всеми оставленный, – и в глазах моих засумерничало, 
и так хотелось уйти в монастырь... После ектений, в которой 
трогали слова: «О плавающих, путешествующих, недугующих 
и страждущих Господу помолимся», – на клиросе запели, как 
бы одним рыданием:

«Егда славнии ученицы на умовении вечери просвеща-
хуся».

У всех зажглись свечи, и лица людей стали похожими на 
иконы при лампадном свете, – световидные и милостивые.

Из алтаря, по широким унывным разливам четвергового 
тропаря вынесли тяжелое, в черном бархате Евангелие и 
положили на аналой перед распятием. Все стало затаенным 
и слушающим. Сумерки за окнами стали синее и задумнее.

С неутомимой скорбью был положен «начал» чтения 
первого Евангелия «Слава страстем Твоим, Господи». Еван-
гелие длинное-длинное, но слушаешь его без тяготы, глубоко 

вдыхая в себя дыхание и скорбь Христовых 
слов. Свеча в руке становится теплой и 

нежной. В ее огоньке тоже живое и 
настороженное.

Во время каждения чи-
тались слова, как бы от 

имени Самого Христа.
«Людие мои, что 

сотворих вам, или чем 
вам стужих, слепцы 
ваша просветих, про-
каженныя очистих, 
мужа суща на одре 
возставих. Людие 
мои, что сотворих вам 
и что ми воздаете? За 
манну желчь, за воду 
оцет, за еже любити 

мя, ко кресту мя при-
гвоздиша».

В этот вечер, до содро-
гания близко, видел, как взяли 

Его воины, как судили, бичевали, 
распинали, и как Он прощался с Матерью.

«Слава долготерпению Твоему, Господи».
После восьмого Евангелия три лучших певца в нашем 

городе встали в нарядных синих кафтанах перед распятием 
и запели «светилен».

«разбойника благоразумного во единем часе раеви сподо-
бил еси, Господи; и мене Древом крестным просвети и спаси».

С огоньками свечей вышли из церкви в ночь. Навстречу 
тоже огни – идут из других церквей. Под ногами хрустит лед, 
гудит особенный предпасхальный ветер, все церкви трезвонят, 
с реки доносится ледяной треск, и на черном небе, таком про-
сторном и божественно мощном, много звезд.

– Может быть, и там... кончили читать двенадцать 
Евангелий, и все святые несут четверговые свечи в небесные 
свои горенки?

Äâåíàäöàòü Åâàíãåëèé
детская страничкаВ. НИКИФОрОВ-ВОЛГИН
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соответствии с тем, как вы судите 
о нем, — то это тоже любовь к себе. 

Мы должны следовать заповеди и 
подражать Христу — любить всех 
людей без исключения. Никаких раз-
личий! Любить не за внешность или 
заслуги, не из-за выгоды или потому, 
что кто-то обещал что-то сделать для 
нас, — нужно любить человека таким, 
какой он есть. Кто мы есть? Кто вы? 
Кто я? Мы чада Божии, и Он любит 
нас одинаково, не делая между нами 
различий. Если я говорю, что не люблю 
какого-то определенного человека, то я 
и любого другого тоже не люблю, хоть 
и утверждаю обратное.

Поэтому любовь — это всегда Бог. 
Без Бога любви нет. Вы не можете 
утверждать, что любите своего мужа 
или жену, но при этом не любите Бога. 
Увы, вы не любите и супруга тоже, 
а любите только себя и понятия не 
имеете, кто есть ваш муж или жена. 
Вы даже не знаете, кто вы есть на са-
мом деле. Необходимо помочь людям 
прийти к осознанию, что подлинные 
взаимоотношения — это любовь к 
Богу и ближнему.

— На ваш взгляд, что является 
основной проблемой в духовной жиз-
ни в наши дни?

— Эгоизм, зацикленность на себе. 
Я бы даже сказал — одержимость 
собственной персоной. Когда человек 
думает о себе, другие люди для него 
представляют интерес только в том слу-
чае, если от них можно что-то получить. 
Если люди дают вам то, что вы хотите, 
вы принимаете их в круг своих интере-
сов, они находятся в вашем сознании. 
Ежели нет — они вне ваших мыслей 
и дел, вы держите их на расстоянии. 
Важно только то, что ВЫ чувствуете, 
что ВЫ хотите: важны ли вы в обществе 
или семье, как вы выглядите, заботятся 
ли о вас другие и тому подобное. Вы не 
можете думать ни о чем другом, кроме 
себя — ваш разум вращается вокруг 
вас и никого больше. Но Господь гово-
рит: «Возлюби Бога всем разумением 
своим». Как человек может любить 
Бога, будучи одержимым собой? Это 
невозможно. Когда мы думаем о себе, 
в первую очередь мы преступаем про-
тив слов Господа: «Люби Меня всем 
сердцем своим». Вместо этого мы 
говорим: «Нет, нет, нет, я люблю себя 
и предоставлю Тебе, Бог, немножко 
места в своей жизни». Однако Господь 

не отвечает такому человеку.

Когда приходишь в хоспис и помо-
гаешь умирающим: моешь их, убираешь 
за ними, – тогда приходит осознание, 
что человек – это нечто большее, чем 
плоть и кровь.

— Почему это происходит с 
людьми? Как нам избавиться от 
эгоизма и самости?

— Нет ничего нового под солнцем 
— так было со времен падения первых 
людей, когда мы потеряли постоянную 
связь с Богом из-за греха. Необъяс-
нимое желание богообщения, жажда 
соединения, наполненности, единения, 
завершенности есть в каждом человеке. 
Мы ищем нечто, что наполнило бы нас, 
мы понимаем, что чего-то не хватает. 
И это что-то — Бог. Это испытывают 
все люди без исключения. После гре-
хопадения люди всё время ищут этой 
наполненности. Но ищут не там — они 
не понимают, чего именно им не хвата-
ет, пытаются забыться в отношениях с 
противоположным полом, затем им ста-
новится скучно, и они начинают искать 
что-то новенькое, потом и это надоедает, 
и опять по кругу. Человек встречает 
кого-то, влюбляется, жизнь начинает 
играть новыми красками, но, увы, опять 
то же самое: начинают бросаться в глаза 
недостатки, которые раньше почему-то 
не замечались, человек разочаровывает-
ся, «любовь» сходит на нет.

Вместо того чтобы осознать, что 
желание наполненности реализуется 
исключительно в Боге, мы пытаемся 
найти выход в чем угодно, только не в 
Нем, — в других людях, в тех, кого мы 
любим или кто нам нравится, в различ-
ных занятиях, работе. Однако ничего не 
меняется. Всё это происходит потому, 
что никто не может нам дать того, что 
дает только Бог, — никто и ничто не 
может заменить Господа. Мы никогда 
не сможем построить отношения с 
ближними, пока не найдем Бога. Вот 
в чем смысл любых взаимоотношений: 
они должны приводить нас к Богу. 
Единственный путь избавления от 
собственного эгоизма — научиться 
любить своих ближних.

До тех пор, пока ваша жизнь сфо-
кусирована на вас самих, вы не сможете 
избавиться от самости. Предлагаю 
каждому, кто страдает от одержимости 
собой и хочет научиться любви и само-
отречению, научитесь видеть ваших 
страждущих братьев и сестер. Это 
хорошо ударит по вашему тщеславию, 
вы забудете о себе и собственном «я». 

Идите в хоспис или больницу, и 
тогда вы осознаете: помогая другим, 
вы спасаете себя. Когда вы помогли 
бездомному, накормили голодного на 
улице, ВЫ получили благословение, 
а не они! Потому что вы дали дру-
гому нечто, в чем он нуждался. Вы 
увидите, как изменится ваша жизнь, 
осознаете, что вы начали меняться. 
Когда приходишь в хоспис, где люди 
умирают от страшных болезней, и по-
могаешь им: моешь их, убираешь за 
ними, чистишь им рот, чтобы они могли 
глотать, — тогда приходит осознание, 
что человек — это нечто большее, чем 
плоть и кровь. Внутри тела заключен 
кто-то другой, плоть — это не весь 
человек, тело — это не я. Мы должны 
понять, что у нас абсолютно неверное 
представление о нас самих. Мы — это 
наша бессмертная душа. Смысл в том, 
ЗАЧЕМ я живу, а не КАК я живу.

Сегодня люди нуждаются в том, 
чтобы скинуть оковы эгоистичной любви 
к себе, которыми они порабощены. И 
сделать это они смогут, если начнут жерт-
вовать собой, отдавая себя другим, служа 
ближним. Но это не просто, конечно. 
Однако удивительное дело: когда по-
могаешь страдающим братьям, приходит 
осознание того, что, проявляя эгоизм, ты 
становишься немощен, слаб и мал.

Когда вы идете по улице и вдруг 
кто-то говорит вам: «Ты только по-
смотри на этого пьяницу!», вы должны 
ответить: «Посмотри на нашего брата! 
Он потерян, одинок и печален, он 
пьян, но это наш брат!» Как мы можем 
пройти мимо него и не протянуть руки 
помощи? А если бы это был ваш родной 
брат по крови, что бы вы сделали? Вы 
бы не бросили его, потому что любите.

— Иногда трудно проявлять 
любовь к ближнему, который пьет, 
принимает наркотики, не работает. 
Даже если любишь его.

— Представьте такую ситуацию: 
вы пришли на прием к врачу, и доктор 
ставит вам неутешительный диагноз: 
у вас рак. Вечером вы объявляете эту 
новость в кругу семьи, и ваши родные 
вдруг заявляют: «О, это проблема! Ты 
собираешься разрушить нашу жизнь, 
у нас были другие планы, мы не хотим 
иметь с тобой ничего общего, потому 
что ты болен». И они уходят, потому 
что не хотят принять факт вашей бо-
лезни, их это не устраивает.

Итак, когда у вашего ближнего про-
блемы с алкоголем, к примеру, или 
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Çачем патриотизм? А зачем 
любовь к матери, святое на всю 
жизнь к ней чувство? Она тебя 

родила, поставила на ноги, пустила 
в жизнь – ну и достаточно с нее, 
дальше каждый сам по себе. На 
благословенном Западе почти так 
и делается, оставляя во взрослости 
вместо чувства кой-какие обязан-
ности.

Любовь к родине – то же, что 
чувство к матери, вечная благодар-
ность ей и вечная тяга к самому 
близкому существу на свете. родина 
дала нам все, что мы имеем, каждую 
клеточку нашего тела, каждую ро-
динку и каждый изгиб мысли. Мне 
не однажды приходилось говорить о 
патриотизме, поэтому повторяться 
не стану. Напомню лишь, что патри-
отизм – это не только постоянное 
ощущение неизбывной и кровной 
связи со своей землей, но прежде 

всего долг перед нею, радение за 

ее духовное, моральное и физическое 
благополучие, сверение, как сверяют 
часы, своего сердца с ее страданиями 
и радостями. Человек в родине – 
словно в огромной семейной раме, 
где предки взыскуют за жизнь и 
поступки потомков и где крупно на-
чертаны заповеди рода. Без родины 
он – духовный оборвыш, любым ве-
тром может его подхватить и понести 
в любую сторону. Вот почему без-
родство старается весь мир сделать 
подобным себе, чтобы им легче было 
управлять с помощью денег, оружия и 
лжи. Знаете, больше скажу: человек, 
имеющий в сердце своем родину, не 
запутается, не опустится, не озвереет, 
ибо она найдет способ, как наставить 
на путь истинный и помочь. Она и 
силу, и веру даст.

родина – это прежде всего ду-
ховная земля, в которой соединяются 
прошлое и будущее твоего народа, а 
уж потом «территория». Слишком 

многое в этом звуке!.. Есть у человека 
родина – он любит и защищает все 
доброе и слабое на свете, нет – все 
ненавидит и все готов разрушить. 
Это нравственная и духовная скре-
пляющая, смысл жизни, от рожденья 
и до смерти согревающее нас тепло. 
Я верю: и там, за порогом жизни, 
согревающее – живем же мы в своих 
детях и внуках бесконечно. Бесконеч-
но, пока есть родина. Вне ее эта связь 
прерывается, память слабеет, родство 
теряется.

Для меня родина– это прежде 
всего Ангара, Иркутск, Байкал. 
Но это и Москва, которую никому 
отдавать нельзя. Москва собирала 
россию. Нельзя представить ро-
дину без Троице-Сергиевой Лавры, 
Оптиной пустыни, Валаама, без поля 
Куликова и Бородинского поля, без 
многочисленных полей Великой От-
ечественной...

родина больше нас. Сильней 

сибирская деревня с ее, казалось бы, обычными 
жителями – именно это давало ему силы и питало его 

вдохновение. А еще Ангара, которая, по словам писателя, 
«по-матерински вскормила, наговорила сказок и напле-
скала сострадательными слезами».

А может, у его свободы были и другие причины, ведь 
писал он о том, что считал по-настоящему важным. В 
одном из интервью Валентин Григорьевич вспоминал, 
что единственный опыт работы на заказ оказался весьма 
неоднозначным: вместо книги о стройках коммунизма, ко-
торую он должен был написать, сдал издательству «Живи 
и помни» — повесть о человеке, который дезертировал с 
фронта, и о том, какую цену пришлось заплатить 
за этот поступок.

распутин щемяще-пронзительно рассказывал о 
самом главном: о горьких потерях, об утрате истоков 
и расставании с малой родиной, о надежде, которая 
дремлет в сердце каждого русского человека, об 
«укутанной совести» и о вечном поиске смысла. И 
каждый раз Валентин Григорьевич словно пытается снова 
и снова отыскать и разгадать самое сокровенное, что есть в 
каждом живущем на земле, 
— его душу и живущую в 
ней память. Солженицын 
называл распутина тем 
«прозорливцем, которым 
отрываются слои бытия, не 
всем доступные», критики 
же считали мистиком.

Когда родной поселок распутина «перенесли» и ор-
ганизовали леспромхоз, главным занятием жителей стала 
поставленная на поток вырубка леса. Валентин Григорьевич 
вспоминал, что «пили вальщики леса безбожно, так, как 
и сегодня не пьют». Но, как известно, именно этот путь 
выбирает русский человек, пытаясь заглушить тоску и го-
речь. Главной своей работой Валентин Григорьевич считает 
повесть «Прощание с Матёрой», для нее он «сберег себя» 
и в ней выплеснул всю неутихающую боль, которая может 
съедать человека при утрате самого дорогого. И именно в 
этой книге распутин показал счастливца, обретшего истину. 
Его старуха Дарья знает, в чем правда. Она — в памяти: 

«у кого ее нет, у того нет и 
жизни».

В 90-е годы Валентин 
Григорьевич продолжает 
писать художественную 
прозу, но его рассказы 
не вписываются в совре-

менный формат. Они о том, что по-прежнему никуда не 
пропало, но что стало вольно или невольно забываться: о 

российской глубинке, об униженных и неприкаян-
ных людях, о бунте, на который рано или поздно 
решается отчаявшийся человек. распутин идет 
«вратами узкими», но в этом «сопротивлении» 
остается верен себе, подобно любимому им коло-
кольчику, «не меняющему голос, в отличие от нас».

Фаина Шатрова
Кириллица.ру

«Сегодня Судьба РоССии вРучена нам...»
ВАЛЕНТИН рАСПУТИН

мысли о  главном 

«Героем нашего времени 
становится тот, кто не поддает-
ся на весь этот срам и продол-
жает жить по совести, помня 
о традициях своего народа и 
родном языке»

«Слишком велика, мудра, 
чувственна и хороша Россия, 
чтобы в одночасье можно было 
закончить ее судьбу»
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Âоскресная школа при Алек-
сандро – Невском соборе  
совместно с библиотечно-
информационным 

центром (библиотека – филиал № 35) с 11 
марта по 19 мая проводит литературно-исто-
рический конкурс творческих работ «Язык 
наш – древо жизни на земле» ко Дню славян-
ской письменности и Году культуры рФ. 

В конкурсе могут принять участие все 
желающие в возрасте от 7 до 17 лет.  

Конкурс сочинений: 
Участникам конкурса предлагается 

выбрать одну из понравившихся тем и рас-
крыть её или в исследовательской работе, 
или в творческой (сочинении). 

5-8 класс: 
– «Книга моего давнего сверстника» 

– «Слава вам, братья, славян просве-
тители!» (Кирилл и Мефодий: жизнь 

и подвиг)

– Значение Дня славянской письменности для со-
временной россии.

9-11 класс:
– Духовная поэзия великого князя Кон-

стантина романова. 
– Значение церковно-славянского языка 

для русской истории и культуры (по трудам 
А.С.Шишкова).

Конкурс самодельных книг о славян-
ской азбуке «Сначала Азъ да Буки, а 

потом и науки»
 Конкурс рисунков «Буквица» (Бук-

вица – красочное, сюжетное изображе-
ние начальной буквы текста).

работы принимаются до 19 мая  (вклю-
чительно) 2014 года по адресу: г. Барнаул, ул. 

Г. Исакова, 230а, библиотечно-информаци-
онный центр (библиотека-филиал №35). 

Справки по телефону: 22-61-47. 
Подведение итогов и награждение 

– 24 мая 2014г.

ни на что не способное существо.
Вот это сейчас опаснее всего – 

клеймить народ, унижать его сынов-
ним проклятием, требовать от него 
нереального образа, который мы себе 
нарисовали. Его и без того беспрерыв-
но шельмуют и оскорбляют в течение 
двадцати лет из всех демократических 
рупоров. Думаете, с него все как с гуся 
вода? Нет, никакое поношение даром 
не проходит. Откуда же взяться в нем 
воодушевлению, воле, сплоченности, 
если только и знают, что обирают его 
и физически, и морально.

Да и что такое сегодня народ? 
Никак не могу согласиться с тем, что 
за народ принимают все население 
или всего лишь простонародье. Он 
– коренная порода нации, рудное 
тело, несущее в себе главные задат-
ки, основные ценности, врученные 
нации при рождении. А руда редко 
выходит на поверхность, она сама 
себя хранит до определенного часа, 
в который и способна взбугриться, 
словно под давлением формировав-
ших веков.

Íарод в сравнении с населением, 
быть может, невелик числом, но 
это отборная гвардия, в реши-

тельные часы способная увлекать за 
собой многих. Все, что могло купиться 
на доллары и обещания, – купилось; 

все, что могло предавать,– предало; 
все, что могло согласиться на краси-
во-унизительную и удало-разврати-
тельную жизнь, – согласилось; все, 
что могло пресмыкаться, – пресмы-
кается. Осталось то, что от россии 
не оторвать и что россию ни за какие 
пряники не отдаст.

Ее, эту коренную породу, я назы-
ваю «второй» россией, в отличие от 
«первой», принявшей чужую и срам-
ную жизнь. Мы несравненно богаче: 
с нами – поле Куликово, Бородинское 
поле и Прохоровское, а с ними – одно 
только «Поле чудес».

«Дьявол с Богом борются, и поле 
битвы – сердца людей» – эти слова 
Достоевского будут вечным эпигра-
фом к человеческой жизни. В каждом 
человеке сидят два существа: одно 
низменное, животное и второе – воз-
вышенное, духовное. И человек есть 
тот из двух, кому он отдается. Да, 
многие привыкли к той телевизионной 
жвачке, которой пичкают их с утра до 
вечера, многим она нравится. И бое-
вики со стрельбой и кровью, и Содом 
в обнимку с Гоморрой, и пошлости 
Жванецкого с Хазановым, и эпатажи 
Пугачевой, и «Поле чудес», и прочее-
запрочее. Ну что же – на то и сети, 
чтобы ловить наивные души. Одно 
можно сказать: жалко их, сидящих то 

ли на крючке, то ли на игле.
Боюсь, года через два-три, еже-

ли ничего не изменится, и волынка 
с властью, которая служит чужим 
интересам, будет продолжаться, то 
россию силой заставят принять капи-
талистические «завоевания», а они к 
тому времени станут еще разительнее 
и свирепее. С россией уже сейчас не 
считаются, и чем дальше, тем мень-
ше будут считаться. Государство, 
сознательно убивающее самое себя, 
– такого в мире еще не бывало. На 
нее, слабеющую все больше и больше, 
уже заведены свои планы, свои рас-
четы, и потерять россию как своего 
вассала, потерять ее с возвращением 
в самостоятельную и самодостаточную 
величину не захотят.

Сбитых с толку и отравленных, 
отъятых от родного духа немало. 
Даже много. Но немало и спасшихся и 
спасающихся, причем самостоятельно, 
почти без всякой нашей поддерж-
ки. Должно быть, при поддержке 
прежних поколений, прославивших 
россию.

Я верю в выздоровление.Такие 
духовные запасы, такое культурное 
богатство, такая народная мощь, как 
у нас, не могут быть погребены...

По страницам книги 
«Боль души»

воскресная школаŔитературно-исторический конкурс




